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“El hartazgo por el trato recibido por el sector 
primario aparece, a veces, en tromba después de 
una declaración incendiaria por parte de algún 
político, una manifestación o un drama puntual. 
La gravedad de la situación que atraviesan agri-
cultores y ganaderos, sin embargo, va mucho 
más allá. 


La falta de información sobre la realidad del sec-
tor y de la realidad que nos compaña como seres 
humanos está calando de una forma preocupan-
te y, sobre todo, peligrosa. Cualquier ganadero o 
agricultor es mucho más consciente que científi-
cos y urbanitas sobre lo que supone el cambio 
climático para el mundo. En un bloque de pisos 
la temperatura se combate subiendo el aire 
acondicionado pero en las tierras y en las cua-
dras esa solución no vale. El exceso de tempera-
tura provoca que las producciones mermen o, 
incluso, desaparezcan de determinadas zonas. 
Eso es realmente preocupante. 


Mientras tanto, desde despachos y viviendas 
climatizadas, se ve pasar el tiempo y se ruega a 
diario para que “haga bueno” y que los fines de 
semana y en los periodos estivales no llueva para 
que la hostelería y los ciudadanos puedan sacar 
el máximo provecho. 


Cada vez que alguien dice que “hace bueno” 
sube el pan y no es una frase figurada, es una 
realidad constatable porque hacer bueno signifi-

ca que no hiele cuando tiene que helar y que no 
llueva nunca. 


Esto sería una mera anécdota si no fuera porque 
industrias y consumidores han comprado la teo-
ría de que todo se puede y que la leche, los chu-
letones o las acelgas brotan por arte de magia de 
las estanterías de los supermercados. No impor-
ta que sean veganos, vegetarianos, animalistas o 
crudívoros, todos tienen que comer y sin sector 
primario eso sería imposible. Los agricultores 
siembran y recogen pero los ganaderos, además, 
generan ese abono natural que demandan en los 
anuncios de la televisión y que tampoco sale de 
una fábrica sino que debería hacerlo de la caba-
ña ganadera. 


Con ese escenario irreal que algunos creen se 
resolverá con inteligencia artificial, Europa rebosa 
de hipocresía no en sus políticas medioambien-
tales, de bienestar animal o sanitarias sino en la 
farsa que hace creer a los ciudadanos. 


Claro que hay que ahorrar agua, energía y fertili-
zantes artificiales pero lo que no se puede hacer 
es dificultar la producción dentro de tus fronteras 
hasta tal extremo que sea imprescindible renun-
ciar a la seguridad alimentaria e importar lo que 
comemos. No es un planteamiento proteccionis-
ta sino de responsabilidad. Si el planeta se pin-
cha da igual por donde sea porque es un globo y 
lo que pase en un sitio afecta, indefectiblemente, 
al resto aunque el agujero nos pille lejos.



SITUACIÓN 
DEL MERCADO 
En abril se produjo un 
0,6% más que en 2022

El repunte de producción habitual de la primavera se está viendo incremen-
tado por una subida neta de la producción con respecto a 2022

Agaprol datos
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La crisis de precios vivida en 
2020-21 y el primer trimestre de 
2022 supuso un descenso de la 
producción que se ha ido com-
pensando en el primer trimestre 
de 2022. 


En la comparativa con respecto a 
2021 España todavía produce un 
1,6% menos. 


La clave del precio en los próxi-
mos meses nuevamente estará en 
la producción.


Fuente: FEGA - AGAPROL 

Abril 23 Vs 22:  
+0,6% 

Abril 23 Vs 21:  
-1,6%



SITUACIÓN 
DEL MERCADO 
El precio de la alimentación 
animal se estabiliza

En lo que va de año el Pienso Complementario ha bajado un 10,67% mientras 
que la Ración Completa se mantiene estable con una bajada del 1,38%

Agaprol datos
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PIENSO COMPLEMENTARIO VACUNO LECHERO 
Histórico de precios 2012-2023

2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

RACIÓN COMPLETA VACUNO LECHERO 
Histórico de precios 2012-2023

2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023



La industria láctea y la distribución  
quieren bajar el precio de la leche 

NO HAN APRENDIDO LA LECCIÓN 
¿La habrán aprendido los ganaderos?

Menos vacas, 
mas precio

Operación
Chuletón
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SITUACIÓN 
DEL MERCADO 
GDT FONTERRA
GDT Fonterra pierde un 0,9% arrastrada por el desplome de la leche entera 
en polvo que no logra compensar la importante subida del queso

Agaprol datos

 -0,9 Promedio de 
los precios
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El precio de los derivados lácteos 
en la subasta quincenal de GDT 
Fonterra cae un 0,9% en la primera 
subasta de junio arrastrada por la 
caída de la leche en polvo entera -
3% que no logra compensar la im-
portante subida del queso que se 
anota un aumento de precio del 
7,4%


La leche en polvo desnatada repite 
precio mientras que la mantequilla 
sube un 0,5%. 


El acumulado del año en este valor 
de referencia ha registrado una 
caída del 5,2% y ha vuelto a situar 
el precio medio registrado en valo-

La caída del precio de la leche en polvo entera desbarata la 
importante subida del precio del queso que se situó en el 7,4%

El precio cae a valores de 2020

res similares a los de diciembre del 
año 2020. 


El precio más alto registrado en la 
serie es el correspondiente a mar-

zo de 2022 con un precio estimado 
superior al 50% del actual


Fuente: GDT - AGAPROL

EVOLUCIÓN GDT FONTERRA A 10 AÑOS

EVOLUCIÓN GDT FONTERRA A 6 MESES



SITUACIÓN 
DEL MERCADO 
La leche se pagó a 
0,560 €/L en abril

Todas las comunidades registraron descensos en el precio excepto en Baleares donde 
se volvió a pagar el precio más bajo del país.

Agaprol datos

3
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A raíz de las movilizaciones de 
protesta este lunes en Salamanca, 
miles de ganaderos de toda Es-
paña se han sumado a los grupos 
de whatsapp ya existentes y a los 
facilitados por las diferentes plata-
formas ganaderas, compartiendo 
opiniones, experiencias y brin-
dando su solidaridad con los ca-
sos más desfavorecidos, en un 
acto sin precedentesen la historia 
del sector.


Crece por lo tanto una gran fuerza 
de unión y acuerdo ganadero para 
cambiar la durísima situación por 
la que atraviesa en general la ga-
nadería.


Además se están promoviendo 
nuevas reuniones y actos en otras 
Comunidades Autónomas, como 

La Junta retira su orden y devuelve la situación al punto anterior. Las 
movilizaciones de ganaderos se extienden por todo el territorio

La crisis del saneamiento en Sa-
lamanca hace estallar al sector

Extremadura, donde se insta a 
adoptar una postura conjunta que 
se pueda plantear en las distintas 
Administraciones con respecto a 
las campañas de saneamiento 
ganadero, entre otros.


Reunión sobre saneamientos ga-
naderos en Badajos el viernes 9 
de junio en el salón de actos de 
IFEBA


Independientemente de los deba-
tes abiertos en las redes sociales 
sobre las causas, responsabilida-
des y culpables de esta situación 
del saneamiento ganadero, inde-
pendientemente de las numerosas 
noticias que han inundado los 
principales medios de comunica-
ción de nuestro país (en muchos 
casos apostando más por el sen-

sacionalismo sesgado que por 
contar como es la realidad de esta 
situación y del propósito de la 
causa), lo que está claro es que 
los ganaderos y ganaderas espa-
ñoles quieren y merecen ser es-
cuchados y atendidos debida-
mente, desde la objetividad, des-
de contar cómo es realmente la 
situación, con las cartas sobre la 
mesa, sin intereses políticos ni 
económicos de por medio y con 
la voluntad firme de no dejar que 
este sector, del que viven miles de 
familias en España, se arruine.


Y que con esto no se de paso a 
ese movimiento socio cultural que 
culpa indiscriminadamente a la 
ganadería de una gran parte de 
los males medioambientales que 
sufre el mundo, con el objetivo de 
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dejar vía libre a unas industrias 
emergentes de pseudo-alimentos 
artificiales que pretenden sustituir 
-sin argumentos, a los productos 
que existen desde hace miles de 
años para alimentarnos, en un 
quiero y no puedo por imitar algo 
que solo puede hacer la naturale-
za. Todo esto también requiere de 
una defensa firme por parte de los 
gobiernos que deben representar 
fielmente y gestionar, los valores 
del sector ganadero y agrícola, 
sea cual sea el grupo político que 
gobierne en cada momento, y que 
además luche por adoptar medi-
das que hagan justicia a todo el 
esfuerzo que significa dedicar su 
vida entera de quienes nos dan de 
comer.


La Junta retira la orden 
El consejero de la Presidencia, 
Luis Miguel González Gago, ha 
confirmado que la Junta manten-
drá abierto el contencioso sobre 
la legalidad de la resolución de la 
Dirección de Producción Agrícola 
y Ganadera del 10 de mayo de 
2023 que ha sido suspendida por 
el Tribunal Superior de Justicia de 
Castilla y León.


González Gago, en declaraciones 
a los periodistas durante su parti-
cipación en la presentación de la 
campaña antiincendios de la Jun-
ta de Castilla y León, ha asegura-
do que este miércoles 7 se publi-
cará la suspensión de la resolu-
ción en el Boletín Oficial de Casti-
lla y León (Bocyl), una suspensión 
con la que «decae la eficacia de la 
resolución y se vuelve al estado 
previo”.


En relación a la protesta ganade-
ra, González Gago ha dicho estar 
siempre “en contra de cualquier 
acto de violencia» y que «hay vías 
de derecho en un estado demo-
crático para esas reclamaciones”.


Rechazo a la violencia 
Asaja, por su parte, solicita que se 
deje de utilizar al sector «como 
moneda de cambio en las guerras 

políticas, que se respete a los 
productores al representar una 
actividad imprescindible en la so-
ciedad. El ganadero, que es el 
más interesado en mejorar la sa-
nidad de sus animales, siempre 
ha hecho lo que se la ha pedido 
desde la administración». Sin em-
bargo, desde ASAJA, afirman que, 
tras cumplir con la norma durante 
casi 40 años, no se están consi-
guiendo resultados, por lo que 
exigen soluciones que eviten la 
ruina del sector.


Para la organización, «el malestar 
que viven los productores de va-
cuno es tan grande que se han 
visto superados por la situación, 
llegando a las manos por creer, 
aunque erróneamente, que es la 
única vía que tienen para que las 
administraciones les escuchen y 
les tomen en serio».


Fuente: GANADEROS LÁCTEOS 
UNDOS - VACUNO DE ÉLITE

https://comunicacion.jcyl.es/web/es/comunicacion-junta-castilla-leon.html
https://comunicacion.jcyl.es/web/es/comunicacion-junta-castilla-leon.html
https://comunicacion.jcyl.es/web/es/comunicacion-junta-castilla-leon.html


 

Sector lácteo

15

España pierde vacas lecheras. Los 
ganaderos tienen que sacrificarlas 
porque es más rentable llevarlas al 
matadero para que sirvan de carne 
antes que ordeñarlas y producir 
leche. Solo en los dos últimos 
años, desde 2021, las explotacio-
nes ganaderas de todo el país han 
visto como su cabaña se ha redu-
cido en 35.000 animales, según 
datos de la Asociación de Ganade-
ros Productores de Leche (AGA-
PROL).


El problema radica es que a los 
ganaderos les cuesta dinero pro-
ducir leche. Eugenio de la Morena 
tiene una granja en el pueblo ma-
drileño de Colmenar Viejo. “Tengo 
a todas mis vacas en el corredor 
de la muerte”, asegura. “Ahora 
tengo 580 y en los últimos dos 
años he tenido que sacrificar 160. 
Esto es la ruina”.


De la Morena asegura que no se 
cumple la ley estatal de la cadena 
alimentaria, modificada en diciem-
bre de 2021, y que estipula que no 
se puede pagar al distribuidor de 
un producto, en este caso la leche, 
menos de lo que al ganadero le 
cuesta obtenerla de sus vacas. 
“Actualmente, a mí me cuesta 57 
euros producir una tonelada de 
leche, y me la compran por 57,5 
euros, es decir, que solo gano 50 
céntimos por tonelada”.


España pierde vacas lecheras porque a los ganaderos les es 
más rentable venderlas para carne que ordeñarlas

“Pero eso es ahora. Hace un año y 
medio producir una tonelada me 
costaba 48,62 euros. ¿Sabes a 
cuánto tenía que firmar con las dis-
tribuidoras porque, si no, no me 
recogían la leche? ¡A 41 euros! Yo 
ponía 8 euros y 62 céntimos por 
tonelada! Lo que me suponía unas 
pérdidas todos los meses de 
10.500 euros”.


La guerra en Ucrania, el mayor 
productor de cereales de Europa, 
ha derivado en una fuerte subida 
de los costes de alimentación del 
ganado y en un notable incremen-
to de los costes energéticos. A eso 
se ha unido los efectos de una cli-
matología adversa que, tanto en 

“Tengo a todas mis 
vacas en el corredor 
de la muerte” 

España como en el resto de la UE, 
se ha evidenciado en una prolon-
gada sequía que afectó a la cali-
dad de los pastos para la alimen-
tación.


“No solo se han disparado los cos-
tes de la alimentación de los ani-
males (pienso y agua), también la 
electricidad, las medicinas, y el 
gasóleo para el transporte. “El fo-
rraje que comen mis vacas cuesta 
ahora 360 euros la tonelada, el do-
ble que hace un año. Y cada vaca 
como 12 kilos al día”, señala De la 
Morena.


El Banco de España alertó incluso 
del problema a finales de marzo, 

EUGENIO DE LA MORENA, GANADERO DE COLMENAR VIEJO

https://www.infobae.com/tag/guerra-ucrania-rusia/
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señalando que “ante el aumento 
de los costes, resulta más rentable 
la venta de las vacas lecheras me-
nos productivas (las de más años) 
para el aprovechamiento de su 
carne. Así, en España se habría 
producido una caída significativa 
en el stock de vacas productoras 
de leche en 2022″. Nada más y 
nada menos que 60.000 ejempla-
res menos desde 2016.


El ministerio de Agricultura, Pesca 
y Alimentación tiene datos más 
actualizados. En marzo de 2023, el 
censo de vacuno lechero era de 
784.000 vacas, por lo que en los 
tres primeros meses de año se ha-
bían perdido otros 14.000 animales 
con respecto al cierre de 2022. 
Menos vacas conlleva menos ga-
naderos. Si en 2016 había 17.800 
explotaciones ganaderas en toda 
España, hoy la cifra es de 10.577. 
El 77% se concentra solo en tres 
comunidades: Galicia, Asturias y 
Cantabria.


En la comunidad de Madrid la si-
tuación es más dramática. Hace 
una década, más de 100 ganade-
ros se dedicaban a este sector en 
la región. Hace dos años la cifra 
había bajado a 28, ahora sobrevi-
ven 14. El resto ha decidido cerrar, 

La leche es un 33% más 
cara que hace un año 
Alfredo Berrocal, presidente de la 
Unión de Agricultores, Ganaderos 
y Silvicultores de Madrid (Ugama), 
confirma que la situación en la re-
gión es crítica. “No hay leche. Lo 
más grave es que a la industria no 
le importa que no haya vacas y el 
ministerio pasa del asunto”. Desde 
Ugama creen que las Administra-
ciones (Comunidad y Estado) debe 
usar las herramientas que tienen 
para que la ley de cadena alimen-
taria se cumpla. “La reforma de la 
ley no ha servido para nada, por-
que hay que analizar qué márge-
nes se fijan y cómo se reparten 
esos márgenes, y ver que el esla-
bón que cojea, el más débil, son 
los ganaderos”. Hoy en día es más 
rentable vender la carne que sos-
tener la vaca.


El ministerio de Agricultura, Pesca 
y Alimentación ha escuchado las 
quejas del sector y ha convocado 
para abril el Observatorio de la 
Cadena Alimentaria (OCA) para 
crear precisamente un grupo de 
trabajo que analice los costes que 
intervienen en cada etapa de co-
mercialización por las que pasa la 
leche líquida envasada desde su 
producción en el campo hasta 
que llega a la mesa del consumi-
dor.


Para Cristóbal Cano, vicesecreta-
rio general de Políticas Sectoriales 
de la Unión de Pequeños Agricul-
tores y Ganaderos (UPA), los dis-
tribuidores imponen los precios 
que pagan a los ganaderos y los 
precios que pagan los consumi-
dores. “Los más débiles de la ca-
dena somos los ganaderos y los 
consumidores. Ninguno de noso-
tros tiene libertad ni para decidir 
lo que cobra o lo que paga por los 
alimentos. Hace falta más justicia 
en la cadena alimentaria”.


Fuente: INFOBAE

abandonar y vender su ganado. 
“Estamos importando leche de 
fuera. Si dejamos de producir le-
che abandonamos el sector prima-
rio, ¿qué haremos entonces? 
¿Compramos la leche a Nueva Ze-
landa o a China o a Emiratos Ára-
bes? ¿Qué se creen, que va a venir 
la leche de Nueva Zelanda más 
barata que la que producimos 
aquí?”, explica De la Morena. Se-
gún los datos oficiales, solo en 
2022 hemos importado un 31% 
más de leche que en 2021. Es de-
cir, España produce menos leche 
que la que consume.


Menos vacas, menos leche, 
más cara 
La ecuación es sencilla. A menos 
vacas, menos leche y precios más 
caros. De momento, la rebaja del 
IVA al 0% aprobada por el Go-
bierno en diciembre en los princi-
pales alimentos básicos no se ha 
notado en la leche. Los últimos 
datos del IPC de febrero de 2023 
revelan que la leche es un 33% 
más cara que hace un año. La se-
gunda mayor subida de la cesta 
tras el aceite de oliva (un 34%).


https://www.mapa.gob.es/es/ganaderia/temas/produccion-y-mercados-ganaderos/informedecoyuntura-mar2023_tcm30-419671.pdf
https://www.mapa.gob.es/es/ganaderia/temas/produccion-y-mercados-ganaderos/informedecoyuntura-mar2023_tcm30-419671.pdf


 

Menorca
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El Director de AGAPROL OPL, 
Francisco Fernández, se ha des-
plazado esta semana a Menorca 
para analizar la situación del sec-
tor lácteo junto a los directivos 
de AGRAME. 


Francisco Fernández Aguado, 
durante su visita a Menorca ha 
mantenido reuniones con la Junta 
Directiva de AGRAME, así como 
con la Asociación de Curadores y 

El director de Agaprol también se ha reunido con Asociación de Cu-
radores y Elaboradores de Queso y el Director General de Agricultura

Elaboradores de Queso de Me-
norca, el Director General de 
Agricultura en funciones, Fernan-
do Fernández, y ha ofrecido una 
jornada a los ganaderos sobre el 
análisis del sector lácteo a nivel 
nacional y europeo. También ha 
visitado diversas fincas para co-
nocer de primera mano la situa-
ción de las explotaciones de va-
cuno de leche menorquines.


Agaprol OPL se reúne con la 
junta directiva de AGRAME

Francisco Fernández quiso poner 
en valor que Menorca dispone de 
un producto de calidad y una 
marca reconocida, como es el 
Queso Mahón Menorca, que 
ofrece al sector menorquín una 
ventaja de posicionamiento frente 
al resto de quesos de España 
que debería trasladarse al precio 
de la leche al alza y no a la baja 
como está pasando en estos 

https://agaprol.es/
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momentos en la isla respecto al 
resto del país. 


Las buenas prácticas medioam-
bientales a través del manejo de 
las explotaciones, como la gana-
dería extensiva, el certificado de 
bienestar animal, ser una Reserva 
de la Biosfera, ser una de las DO 
más antiguas de España, todos 
estos valores debería ser un plus 
el cual se debería ser capaz de 
transmitir para una generar de-
manda a unos precios que permi-
ta cubrir los costes de produc-
ción.


Desde AGRAME, tras analizar los 
diferentes encuentros manteni-
dos durante los dos días de tra-
bajo con el Director de AGA-
PROL, se concluye que la estra-
tegia de comercialización, pro-
moción y control de calidad del 
Consejo Regulador DOP Queso 
Mahón Menorca debe jugar un 
papel clave, también, en la con-
solidación del precio de la leche 
al alza para que se cubran los 
costes de producción.


La estrategia del Consejo Regu-
lador DO Queso Mahón Menorca 
debe coordinarse con las princi-
pales industrias queseras y de 
distribución del producto para 
que las campañas y acciones 
que se lancen en los próximos 
meses, y en adelante, sean de 
interés de éstas que, en definiti-
va, son las que comercializan el 
producto.


Por el volumen de producción de 
queso que se fabrica en Menor-
ca, puntualizó AGAPROL, debe-
ríamos destinar la mayor parte de 
los recursos del Consejo Regula-
dor de DOP y de las propias in-
dustrias en centrar la promoción 
y comercialización en el medite-
rráneo: Cataluña, Valencia y las 
Illas Baleares. Puesto que, hay 
población suficiente para generar 
demanda que absorba la oferta 
disponible de queso, pero para 
ello es necesario un trabajo cons-
tante en el tiempo.


AGAPROL OPL es la mayor aso-
ciación de productores lácteos 
de España y está reconocida por 
el Ministerio de Agricultura, Pes-
ca y Alimentación para llevar a 
cabo las negociaciones de los 
contratos lácteos desde 2013.


AGAPROL dispone de una amplia 
experiencia en la negociación de 
contratos lácteos con represen-
tación en once comunidades au-
tónomas. Con 570 ganaderos y 
1.000.000 tn/año. Y tienen nego-
ciaciones con industrias tales 
como: Grupo Lactalis, Danone, 
Pascual, Entrepinares, Central 

Lechera Asturiana, Danone, Ca-
caolat, entre otras industrias.


Fuente: AGRAME - AGAPROL

Suscríbete al  
Boletín Semanal  

AGAPROL OPL

Entra en 
www.agaprol.es 

o escríbenos a  
www.comunicacion@agaprol.es

http://www.agaprol.es
mailto:www.comunicacion@agaprol.es
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Formación y asesoramiento a ex-
plotaciones. Son dos de los pun-
tos fuertes que César Resch en-
contró en los modelos de pro-
ducción de Nueva Zelanda, Fran-
cia e Irlanda y en los que cree 
que Galicia puede mejorar.


¿Cómo ve el sector lácteo ga-
llego y qué cree que está por 
venir?  
Tenemos un sector muy potente, 
con un valor determinante para 
mí que son los profesionales que 
lo forman y su saber hacer. Hay 
muchas fincas que ya están en la 
tercera generación de producto-
res de leche. Tenemos la tierra, el 
clima y la sabiduría para tener un 
sector con futuro. Hay que apro-
vechar las oportunidades, que 

César Resch, ingeniero e investigador, cree que no hay que hacer un 
drama sobre la caída del número de fincas activas

pasan para producir leche con 
tierra. Esa es la base, cuanta más 
tierra tengamos, mejor. Pero 
también hay desafíos. Creo que 
el sector todavía no es conscien-
te de lo que está por venir en ma-
teria de medio ambiente, de lo 
que está pasando en el resto del 
continente desde el punto de vis-
ta de la gestión de residuos y, 
algo que está más lejos pero está 
ahí, el tema de la huella de CO2.


¿Qué les espera a las granjas?  
La Unión Europea nos marca un 
marco que tenemos que cumplir. 
Para el 2030 hay un objetivo muy 
importante de reducción de emi-
siones de CO2 en la agricultura, 
que pasa por recortar en un 55% 
las que teníamos en 1990. Tam-
bién tenemos que reducir el uso 
de fertilizantes exógenos, fertili-
zantes sintéticos. Y, además, se 
tiene como objetivo que el 20% 
de la superficie agrícola útil sea 
de cultivo ecológico. Pero toda-
vía estamos profundamente 
arraigados en una vieja política 
de no valorar lo que tenemos en 
la finca y tener una excesiva de-
pendencia de productos que vie-
nen de fuera de la finca, básica-
mente fertilizantes sintéticos y 
concentrados. Creo que la clave 
es ser menos dependiente. 
¿Cómo? Pasando a otro tipo de 
ganadería. O aumentamos el 

“El sector lácteo no es consciente 
de lo que vendrá. O más tierra, o 
menos vacas”

área, cambiamos de cultivo o ha-
cemos otro tipo de cosas, pero 
este modelo de más y más no 
puede ser. Las fincas con un nú-
mero elevado de unidades gana-
deras (UGM) por hectárea tienen 
que mirarlo, porque van a tener 
problemas ambientales, dificulta-
des para cumplir con la normati-
va. Entonces, o más tierra, o me-
nos vacas.


¿Habrá sanciones en el futuro?  
Más pronto que tarde tendremos 
un reglamento. Estoy trabajando 
en varios grupos europeos y veo 
que todas las directrices van diri-
gidas a crear un sistema de cré-
ditos de carbono. En Francia está 
en marcha un plan nacional en el 
que participan 9.000 explotacio-
nes a las que se les da dinero si 
reducen las emisiones de CO2. Si 
no lo hacen, reciben una adver-
tencia, hasta ahora sin penaliza-
ción. Antes de 2030 se impondrá 
un sistema sobre la huella de 
carbono. Veremos cómo funcio-
nará, si será similar a las cuotas y 
si habrá penalizaciones o no. 
Creo que sí.


¿Cómo puedes ser más eficien-
te?  
El que es capaz de cubrir un alto 
porcentaje de sus necesidades 
proteicas con sus propios culti-
vos es más eficiente que el que 

CÉSAR RESCH, LINKEDIN
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lo importa a través de concentra-
do o comprando alfalfa. A la hora 
de medir la huella de CO2, tam-
bién influye el uso del agua. Hay 
estudios que indican que, con la 
gestión media de la superficie 
agrícola de las explotaciones le-
cheras gallegas, las que rondan 
las dos unidades de ganado ma-
yor por hectárea son autosufi-
cientes en nitrógeno y fósforo 
con las escorrentías de la explo-
tación. No necesitan un gramo de 
nitramon. Pero hay que tener un 
buen dimensionamiento de los 
fosos, un buen tratamiento del 
agua y utilizarla cuando realmen-
te se necesita. Todas estas prác-
ticas conducen a una eficiencia 
mucho mayor. Hacemos un círcu-
lo perfecto en la granja. También 
es importante hacer alimentación 
de precisión, no tener 70 vacas y 
todas comen lo mismo dan 20 
litros o 70.


¿Hasta qué punto debe preo-
cupar la reducción del número 
de explotaciones con entrega 
de leche en Galicia?  
Es cierto que cada vez hay me-
nos explotaciones, pero eso no 
quiere decir que el número de 
agricultores descienda en la 
misma proporción. Muchos se 
han sumado. En una finca de 
más de 100 vacas hay dos o has-
ta tres familias al frente y traba-
jando. El teatro no es así. Ade-
más, hay que tener en cuenta 
que en el año 2000 Galicia pro-

gurar que se cubran los precios 
al agricultor?  
Habría que retomar en serio lo 
que se paró en 2011, que consis-
tía en tener una serie de agentes 
recogiendo datos para que la 
Administración los revisara y va-
lidara. El punto es tener datos de 
calidad y asegurar su confiabili-
dad.


Has estado en países como 
Nueva Zelanda, Francia o Irlan-
da sumando bagaje profesio-
nal. Si tuviera que elegir una de 
las prácticas que aprendió para 
exportar a nuestro sector lác-
teo, ¿cuál sería?  
Lo que más me impresionó fue la 
profesionalidad. Aquí hay criado-
res profesionales, pero deberían 
tener aún más capacitación. En 
Francia trabajé durante un año en 
una granja y el jefe sabía más 
que yo sobre muchas cosas. Y en 
Nueva Zelanda tenían una calcu-
ladora en la cabeza, nadie hacía 
nada que no estuviera justificado 
por el precio. Otro aspecto im-
portante es que en esos países 
existen servicios de asesoría no 
relacionados con la comercializa-
ción de productos. No existe 
aquí.


Fuente: GALICIAE

dujo 2 millones de toneladas de 
leche y en 2022 hubo cerca de 3 
millones. Y todavía hay margen 
para crecer, pero no en base a 
las pautas generalizadas que han 
existido hasta ahora. Crecer en la 
misma finca haciéndola más 
grande y aumentando mínima-
mente la base territorial, o sin 
aumentarla, tiene que terminar. 
Lo que tenemos que hacer es 
recolonizar zonas abandonadas, 
tomar otra finca en una zona cer-
cana, y así crecer en base a los 
recursos de esa segunda finca. 
Ahí es donde está el futuro. Ya 
está pasando en la comarca de 
Xallas.


¿Puede la industria láctea tener 
dificultades para abastecerse 
de leche producida en Galicia?  
Si la industria tiene ese problema 
es porque no paga bien. Aquí hay 
mucha leche si lo vamos a hacer. 
Cerca del 70% de la leche en Ga-
licia ahora debe ser procesada, el 
resto sale de la comunidad sin 
ser procesada. Además, en Es-
paña tenemos un anacronismo 
que no se da en ningún otro lugar 
de Europa, y es que la produc-
ción está en un lugar y la trans-
formación en otro. No tiene sen-
tido, y supongo que poco a poco 
esto cambiará.


¿Será posible tener un indica-
dor válido de los costos de 
producción agrícola para ase-
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La Fédération nationale des pro-
ducteurs de lait (FNPL) es la prin-
cipal asociación de productores 
de leche de Francia. Agrupa alre-
dedor del 70% de las granjas y 
también el 70% de la producción 
de leche del país galo, el primer 
productor de leche de la Unión 
Europea, con unos 24 millones 
de toneladas -la producción es-

Thierry Roquefeuil, ganadero y presidente de la Fédération 
nationale des producteurs de lait (FNPL) 

pañola es de 7,5 millones de to-
neladas- y cerca de 70.000 ex-
plotaciones.


¿Que es la Fédération nationale 
des producteurs de lait y cual 
es su grado de representativi-
dad dentro del sector?  
La FNPL está presente en todos 

“En Francia esperamos que 
el precio medio de la leche 
en 2023 sea de 0,50 €/L”

los departamentos franceses que 
tienen relevancia en la produc-
ción de leche, a través de las 
asociaciones provinciales. Po-
demos decir que representamos 
alrededor del 70% de los produc-
tores de leche de Francia y tam-
bién el mismo porcentaje en pro-
ducción. Estamos presentes en 
los órganos representativos del 

https://www.fnpl.fr/
https://www.fnpl.fr/
https://www.fnpl.fr/
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sector a nivel nacional y europeo, 
por lo que somos un agente cla-
ve para los poderes públicos.


¿Por qué habéis elegido Galicia 
para celebrar vuestra asamblea 
general?  
Cada tres años el consejo de 
administ rac ión celebra una 
reunión fuera de Francia en una 
región con importancia en la pro-
ducción de leche -Galicia es la 
octava región europea en pro-
ducción de leche de vaca- y de-
cidimos este año celebrarla en 
Galicia por su importancia pro-
ductora, sus similitudes con otras 
regiones lecheras de Francia 
como Bretaña y también para ver 
in situ como se están adaptando 
los productores gallegos al cam-
bio climático.


¿Que destacarías de la coyun-
tura del sector lácteo en Fran-
cia para los productores?  
Lo que más nos ha afectado a los 
productores de leche ha sido la 
inflación, con el consiguiente 
aumento de los precios de los 
fertilizantes, de la energía o de 
los salarios. El 2022 podemos 
concluir que no fue un buen año 
para las ganaderías de leche en 
Francia ya que no pudimos re-
percutir en el precio de la leche 
los incrementos de los costes de 
producción. De esta forma, asis-
timos a cierres de granjas en Bre-
taña o Normandía, que en mu-
chos casos decidieron pasarse al 
cultivo de cereales por resultarles 
más rentable. Es algo que nos 
preocupa porque consideramos 
que la soberanía alimentaria es 
crucial para cualquier país y se 
mantiene la tendencia está en 
peligro.


El precio medio de la leche en 
Francia en este momento está en 
0,43 euros el litro, por debajo de 
la media europea.


Francia es uno de los países 
europeos en los que más bajó 
la producción de leche en 2022, 
sobre un 1%, ¿a que se debe? 

¿Se mantiene esta tendencia 
en 2023? 
 
La causa fue que el precio de la 
leche estuvo bajo y no resultó 
rentable incrementar la produc-
ción. Debemos tener en cuenta 
también que tenemos un proble-
ma grave de falta de mano de 
obra y de relevo generacional: 
Casi el 50% de los productores 
de leche franceses se van a jubi-
lar en los próximos 10 años.


¿Cuales son las previsiones de 
precios y rentabilidad para los 
productores de leche franceses 
en 2023?  
Tenemos el objetivo de finalizar 
este año con un precio medio de 

0,50 euros el litro, si la evolución 
del precio de la leche en polvo y 
de la mantequilla nos lo permite. 
Debemos tener en cuenta que 
alrededor del 40% de la leche 
francesa -transformada en pro-
ductos lácteos- se destina a la 
exportación, por lo que los pre-
cios en el mercado internacional 
nos repercuten en el precio en 
origen.


¿Cuales son los principales 
desafíos que se presentan en 
este momento para los produc-
tores de leche en Francia?  
Como he dicho, el relevo genera-
cional, logrando que el sector 
resulte atractivo para los jóvenes, 



23

y eso pasa porque los precios de 
la leche sean rentables.


También destacaría como desafío 
los efectos del cambio climático. 
Los expertos aseguran que la 
temperatura media que está ha-
biendo en este momento 500 ki-
lómetros al sur de donde nos en-
contramos será la que tengamos 
en 2030, por eso hemos decidido 
celebrar esta reunión en Galicia.


Una queja recurrente de los 
productores de leche en Galicia 
y en España es que los contra-
tos lácteos y los precios los fija 
unilateralmente la industria. 
¿Sucede lo mismo en Francia?  
No exactamente. En los últimos 
años hemos avanzando mucho 
en la interprofesional láctea para 
lograr una cadena láctea sosteni-
ble, empezando por el productor. 
De esta forma, hemos llegado a 
un punto de equilibrio en el que 
el precio de la leche para la in-
dustria y la distribución no puede 
estar desconectado de la situa-
ción del mercado de productos 
lácteos pero al mismo tiempo 
también se deben tener en cuen-
ta los costes de producción de 
los ganaderos.


Precisamente, Francia fue hace 
unos años un referente en le-

gislación pionera en Europa 
para garantizar la sostenibili-
dad de la cadena de valor, im-
plicando también a la distribu-
ción. ¿Como está la situación 
en este momento?  
El balance global del acuerdo al-
canzado hace tres años es posi-
tivo pero en 2022 nos enfrenta-
mos a una situación inesperada: 
La inflación subió en Francia so-
bre un 9% y la ley francesa -la 
conocida como Ley Egalim- no 
es lo suficientemente ágil como 
para adaptarse a la evolución del 
mercado, de forma que en Espa-
ña o Alemania los precios para 
los productores fueron superio-
res.


Esperamos que esta situación se 
va a corregir en el precio medios 
de 2023 y 2024, de forma que 
compensemos un 2022 difícil.


El mercado lácteo es cada vez 
más global. ¿Están los produc-
tores europeos perdiendo 
competitividad frente a las 
grandes granjas de Estados 
Unidos o Nueva Zelanda?  
El problema es cuando la Unión 
Europea aprueba acuerdos co-
merciales con terceros países de 
forma que se permite la entrada 
de productos lácteos con poca o 
nula capacidad para comprobar 

si cumplen las mismas exigen-
cias medioambientales, de bie-
nestar animal y de calidad sanita-
ria que los productos europeos.


El próximo año está previsto que 
se celebren elecciones al Parla-
mento Europeo y deberíamos 
elegir a representantes que ten-
gan en cuenta la sostenibilidad 
de un sector clave para mantener 
un rural vivo y para la soberanía 
alimentaria.


¿Como prevés que será al pro-
ducción de leche en Francia de 
aquí a 10 años?  
Buena parte de los productores 
que se jubilarán no tendrán rele-
vo por lo que cerrarán granjas, 
bajará la producción de leche y 
posiblemente nuestras exporta-
ciones de productos lácteos pa-
sarán a representar entre el 25 y 
el 30% de la producción. El sec-
tor lácteo genera muchos em-
pleos y riqueza en el rural fran-
cés, y la sociedad y nuestros po-
líticos deberían ayudar a preser-
varlo.


Fuente: CAMPO GALEGO 



Medio ambiente

22

No puede decirse que lo de Irlanda 
sea una hecatombe, porque esta 
palabra significa originalmente en 
griego «sacrificio de cien bueyes», 
y Dublín estudia sacrificar 200.000. 
Por el clima, ya saben. La emer-
gencia climática va a por todas, y 
si ya está sembrando el caos en el 
mercado de la energía y las comu-
nicaciones, ahora le toca a la ali-
mentación, lo que es todavía más 
serio.


Los activistas climáticos van a por 
nuestras vacas. La agricultura lleva 
tiempo en el punto de mira de los 
evangelistas climáticos europeos, 
y ahora The Telegraph informa que 
el Gobierno de Irlanda quizá tenga 
que reducir la cabaña irlandesa en 
200.000 vacas durante los próxi-
mos tres años para cumplir con los 
«objetivos climáticos».


En un esfuerzo por reducir la con-
taminación por nitrógeno, Reuters 
informó que la Unión Europea 
aprobó el mes pasado un plan ho-
landés de 1.600 millones de dóla-
res para comprar sus granjas a los 
ganaderos a fin de combatir la 
emergencia climática, esa fábula 
que lo mismo sirve para un cosido 
que para un fregado.


Un portavoz del Departamento de 
Agricultura, Alimentación y Marina 
declaró al Irish Mirror que el do-
cumento al que toda la prensa está 
haciendo referencia es «parte de 

La

un proceso deliberativo», no «una 
decisión política definitiva». La 
agencia agregó: «Como parte del 
trabajo normal de los departamen-
tos gubernamentales, se conside-
ran regularmente varias opciones 
para la implementación de políti-
cas».


Mientras tanto, Pat McCormack, 
presidente de la Asociación Irlan-
desa de Proveedores de Lácteos, 
criticó el plan de sacrificar vacas 
lecheras. «Si tiene que haber un 
programa, tiene que ser voluntario. 
Deberíamos invertir en una infraes-
tructura que pueda cumplir desde 
una perspectiva científica. Y sa-
bemos que las emisiones han me-
jorado», declaró.


Irlanda planea sacrificar 200.000 
vacas para reducir emisiones

Pero Irlanda, eso lo sabe todo el 
mundo, es sólo el canario en la 
mina: vienen a por la carne, que 
quieren que sustituyamos por in-
sectos.

Las granjas producen alrededor de 
un tercio de los gases de efecto 
invernadero en Irlanda y se espera 
que los campesinos reduzcan las 
emisiones en una cuarta parte, en 
comparación con los objetivos de 
tres cuartos para la electricidad y 
la mitad para el transporte. En Ca-
nadá, los agricultores prevén per-
der 8.000 millones de dólares esta 
década para cumplir con los man-
datos del Gobierno.


Fuente: LA GACETA





Agaprol OPL continúa las negociaciones abiertas 
con las más importantes industrias lácteas de 
nuestro país. Este proceso de negociación de los 
contratos lácteos que regirán las condiciones eco-
nómicas y de calidades de las entregas de los ga-
naderos asociados a Agaprol OPL han de incluir las 
nuevas cláusulas establecidas en el Real Decreto 
de Ley 5/2020 y que regula aspectos tan importan-
tes como la prohibición de venta a pérdidas o la 
obligatoriedad de recoger la estimación del precio 
de coste de producción para el ganadero. 


La situación derivada de la crisis del Coronavirus 
también está provocando modificaciones en la du-
ración de la vigencia de los contratos que suscritos 
entre industrias y ganaderos. Agaprol OPL reco-
mienda a todos los ganaderos no suscribir ningún 

contrato sin consultar previamente las condicio-
nes del mismo.


La negociación de los contratos lácteos se inicia 
dos meses antes de la finalización del anterior 
contrato siguiendo las pautas establecidas en la 
normativa vigente y que establece la absoluta 
transparencia del proceso entre la industrias lác-
teas y las Organizaciones de Productores Lácteos 
que negocian mandatadas por sus asociados.


El proceso de negociación transparente de los 
contratos lácteos es una de las mejores herra-
mientas a disposición de los ganaderos para ga-
rantizar acuerdos justos y libres con aquellas em-
presas a las que entregan su producción.


AGENDA 
AGAPROL 
Negociaciones abiertas
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SE VENDEN NOVILLAS

Se venden novillas. (Segovia) 

Teléfono de contacto 629 423 146

ANUNCIOS 
COMPRO | VENDO | CAMBIO 
Agaprol

Disponible para los socios llamando al número 

665 363 984
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VENDO CARRO UNIFEED Y 
AMARRES

Ganadero de Burgos vende:  
- Carro unifeed Tatoma MV14 
- Amarres Pellitero 

Teléfono de contacto 616 134 730

VENDO SALA DE ORDEÑO

Sala de ordeño rotativa de 24 puntos, 
con medidores y programa informático 

Griñón (Madrid) 
Teléfono de contacto 653 931 468



ANUNCIOS 
COMPRO | VENDO | CAMBIO 
Agaprol

Disponible para los socios llamando al número 

665 363 984

SALA DE ORDEÑO GEA 

Se vende sala de ordeño GEA con 40 
puntos (20 y 20 en paralelo). Segovia. 


Teléfono de contacto: 645 235 453
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SALA DE ORDEÑO 

Sala de ordeño rotativa de 40 plazas, 
actualizada en 2019, con medidores de 
pulsación, caja de control, bomba de 
pistones, inverter y puerta de separa-
ción. 

Teléfono de contacto: Miguel Ángel Sáez

607 805 432

VENDO JOHN DEERE 3350 

John Deere 3350. Buen estado. 12.000 
horas. Palencia 

Teléfono de contacto: 629 45 86 71



Agaprol OPL


